

L'Ami

du frère André



ÉTÉ 2024

UN ENGAGEMENT À VIE

Jacqueline Martineau a à cœur de soutenir l'Oratoire Saint-Joseph du Mont-Royal depuis longtemps. En 1960, elle a été reçue Grande Associée du frère André. En mai 2002, elle et son mari André Chevalier étaient de la toute première cohorte du Cercle du recteur réunissant des bienfaiteurs dont le soutien constant à l'œuvre au fil des ans méritait d'être souligné.

« Quand j'ai commencé mon commerce, en 1948, j'ai promis de verser chaque année 1% de mes ventes à l'Oratoire », confie-t-elle. Ce geste lui avait été conseillé par un homme très croyant. « C'est un engagement que je tiendrai jusqu'à ma mort », souligne la femme d'affaires qui a passé le flambeau à sa fille mais dont la boutique porte toujours son prénom.

D'ailleurs, elle-même avait suivi les traces de sa grand-mère Maria Dejordy Martineau qui avait tenu un petit magasin de tissus (« de coupons » comme on disait à l'époque) à Lavaltrie. Cette dernière devenue veuve en 1907, à l'âge de 29 ans, avait pris en mains sa destinée et celle de ses deux fils, Émile et Maurice, qu'elle avait fait instruire au Collège de L'Assomption. « Ma grand-mère avait fait bâtir des maisons pour chacun de ses garçons », relate Jacqueline Martineau, fille d'Émile, qui habite toujours la maison paternelle où loge aussi sa boutique de vêtements.

PRÉSENTE DANS SA COMMUNAUTÉ

En 1994, la Chambre de commerce avait souligné les 46 ans d'opération de la Boutique Jacqueline en remettant une plaque à madame Martineau pour sa contribution à la vitalité de la MRC d'Autray. Aujourd'hui, comptant 75 ans d'activités, son commerce en a accueilli des clientes et des



Des liens se tissent au fil des ans au sein de la famille de donateurs. Devant, Jacqueline Martineau et son époux André Chevalier (à droite) en compagnie de Virginio et Lucie Medeiros lors de la rencontre du Cercle du Recteur, le 1^{er} mai 2024. – Photo: Julien Perron-Gagné

clients à la recherche de vêtements, d'accessoires ou de cadeaux. Au-delà de la longévité d'un commerce, c'est à des pages de vie de Lavaltois et de Lavaltoises que madame Martineau a participé, soutenue par son époux André.

Tous deux ont une grande confiance en saint Joseph et en saint frère André. Un lampion allumé en leur demeure leur rappelle de s'en remettre à ces deux protecteurs pour eux-mêmes et leur famille. Ensemble, ils se rendent à l'Oratoire annuellement pour se recueillir et rencontrer d'autres personnes qui ont choisi, comme eux, d'apporter une aide financière aux projets et à la mission de l'Oratoire. « C'est beau, c'est pieux! », commente la bienfaitrice au sujet de ce lieu unique. « À l'Oratoire, j'aime tout! », conclut-elle, sur une note heureuse.

La force d'un réseau



« Seul on va plus vite
mais ensemble on
va plus loin », dit un
proverbe africain. Cette
phrase exprime bien
l'idée que lorsque nous

œuvrons ensemble à un objectif
commun, nous pouvons accomplir
davantage que si l'on y travaillait
individuellement.

Lorsque nous sommes solidaires et
que nous coopérons, nous avons la
capacité d'atteindre des sommets plus
élevés et de surmonter des obstacles
qui pourraient s'avérer insurmontables
pour une seule personne.

Le frère André le savait. Dès le
début de l'Oratoire, il s'est entouré
de gens qui ont cru en son projet.
Des personnes de divers milieux
et exerçant des professions variées
l'ont aidé à trouver les ressources
financières nécessaires aux
agrandissements successifs de la
première chapelle. Elles furent encore
plus nombreuses à vouloir contribuer
à la construction de la basilique,
grande comme leur générosité!

Aux amis des débuts, ont succédé les
Associés du frère André en 1954 qui
concrétisent depuis soixante-dix ans,
qu'ensemble, on va plus loin, ou en
d'autres mots, que l'union fait la force.
Continuons de travailler ensemble afin
d'atteindre des sommets plus élevés.

En terminant, je vous invite à porter
ensemble l'espérance de la paix pour
tous les pays et les personnes qui en
ont grandement besoin.

Michael M. DeLaney, c.s.c.

Père Michael M. DeLaney, c.s.c.,
Recteur

ASSOCIÉS À L'ŒUVRE !

Les Associés du frère André
célèbrent près de 70 ans
d'existence. Leur histoire
remonte aux premiers jours
de l'Oratoire Saint-Joseph.
Le frère André s'entourait
d'amis qui souhaitaient sou-
tenir le développement du
sanctuaire. Dans les jours
suivant son décès, en janvier
1937, ces amis se retrouvent
pour poursuivre l'œuvre,
notamment avec la messe du
mercredi pour les malades.



Une grande figure qui a marqué les Associés :
Père Émile Deguire, c.s.c., remet un certificat à
une Associée du frère André, le 5 mai 1957.

Photo : Archives de l'Oratoire Saint-Joseph

En 1940, le recteur Émile Deguire, c.s.c., lance de nombreux appels dans les
pages de la revue *L'Oratoire* pour augmenter le nombre de donateurs afin
de compléter dès que possible la basilique. On poursuivra jusqu'en 1950
cette campagne de financement par la vente de pierres pour les murs de
la basilique et le grand escalier monumental.

Avec le 50^e anniversaire du sanctuaire en vue, les autorités de l'Oratoire
annoncent que les besoins financiers sont majeurs. Il est urgent de terminer
les travaux de la basilique et aussi de réaliser sa décoration. En mars 1954,
on invite la population à devenir « Associé du frère André ». L'appel porte
fruit et, en novembre, les premiers Associés sont reçus lors d'une messe
célébrée dans la crypte.

Aujourd'hui, grâce à leur contribution annuelle, les Associés du frère André
et les Grands Associés du frère André constituent le cœur de la grande
famille de bienfaiteurs et bienfaitrices de l'Oratoire. (David Bureau)

UN ENGAGEMENT ANNUEL, une reconnaissance quatre saisons

Une contribution annuelle de 175\$ et plus vous ouvre les portes du
programme de reconnaissance *Les Associés du frère André*. Votre enga-
gement sera reconnu tout au long de l'année par :

- Votre carte des Associés donnant droit à une réduction de 20% à la boutique
de l'Oratoire (achats sur place ou en ligne) et ce, pour une période d'un an
- Un objet de dévotion envoyé au printemps
- Une invitation spéciale à un événement de reconnaissance à l'automne
- Un ornement de Noël exclusif
- Le bulletin de liaison *L'Ami du frère André*

Vous pouvez effectuer votre don de façon ponctuelle ou encore adhérer au
programme de dons mensuels. Vous pouvez faire votre don en ligne, par la
poste ou encore communiquer avec nous par téléphone. À titre d'Associé du
frère André vous faites partie intégrante de notre communauté de soutien.

Communiquez avec nous !



514 733-8211, poste 2721 OU 1 877 672-8646



dons@osj.qc.ca

OUVERTURE DE L'ALLÉE CENTRALE

L'entrée piétonnière de l'Oratoire Saint-Joseph dont l'accès était interdit depuis cinq ans a été ouverte au public lors de moments-clés des derniers mois. On a pu enfin parcourir à nouveau la longue allée centrale si caractéristique de l'Oratoire. Les visiteurs y ont constaté l'avancement des travaux du projet d'aménagement et de belles nouveautés sur le site !

Après avoir franchi l'entrée, les pèlerins et visiteurs découvrent une allée en pavé uni dotée de nouveaux lampadaires, du Monument à saint Joseph jusqu'à l'escalier. Ce dernier a été refait mais la section réservée aux pèlerins qui désirent faire l'ascension à genoux, selon une pratique traditionnelle, demeure à finaliser. Ses marches sont fabriquées en cèdre rouge de l'ouest. Une autre voie piétonne en serpentin facilite le déplacement avec des poussettes.

Soulignons qu'à l'intérieur, des ascenseurs et des escaliers mécaniques permettront des déplacements mécanisés tant dans le futur pavillon d'accueil que dans les bâtiments actuels.



Photo : Nathalie Dumas

Les phases A2 et A3 seront bientôt complétées.

Les parterres laissent entrevoir de jeunes pousses ainsi que des arbustes récemment plantés. Le site se refait une beauté. Beaucoup de soins seront apportés à l'aménagement et à l'entretien paysager afin de redonner à l'Oratoire son cachet horticole, digne des grands jardins.

Du côté ouest

L'entrée des véhicules donne accès au stationnement situé au niveau de la voie publique. De ce lieu, on peut admirer le campanile où loge le carillon restauré de 62 cloches. Le soir, cette structure en verre est illuminée de l'intérieur. La navette continue ses allers-retours à l'esplanade de la basilique où est

localisée, pour quelque temps encore, l'entrée principale temporaire.

Aux grands travaux de construction du pavillon d'accueil, suivront au cours de l'été : l'installation du mobilier, des œuvres d'art, des bornes de signalisation ainsi que l'aménagement de l'espace d'accueil, de la boutique, du restaurant et des aires de repos. En arrière-scène, des espaces dédiés au personnel, le service d'expédition et le quai de livraison seront rendus fonctionnels.

De ce long marathon de travaux entamé en 2018, on voit poindre le fil d'arrivée. Comme nous le disions dans un bulletin précédent, « nous y sommes presque ! »

Ces petits sous qui ont construit la basilique

D'énormes moyens ont été déployés afin d'ériger sur le mont Royal la basilique de l'Oratoire. Les souscriptions populaires répétées et les dons assidus des donateurs ont grandement contribué à amasser l'argent requis pour une telle construction hors normes. De façon plus discrète, les tirelires personnelles et familiales ont fait leur part en recueillant au fil des jours dans les foyers, la petite monnaie que l'on offrait « À Saint Joseph pour sa basilique » comme il était écrit sur la petite boîte de carton. On suggérait de poser ce geste d'offrande avec une prière au grand saint se terminant ainsi : « Pour vous exprimer notre confiance, nous déposons avec amour notre petite obole. » Enfin, la tirelire présentait le visage souriant du frère André et sa parole pleine de conviction : « Ça va réussir, le temple de Saint Joseph s'achèvera. »



Cette tirelire d'une autre époque nous rappelle que tous les dons sont importants. C'était vrai hier et c'est toujours vrai aujourd'hui.

DES INCONTOURNABLES

Jardin du chemin de la croix

Un lieu de paix où se recueillir dans la beauté



Ouverture estivale, tous les jours
7 h 30 à 19 h 30 – Entrée libre

Visite guidée de l'Oratoire

Tous les jours, 13 h
jusqu'au 1^{er} septembre [\$]

Exposition

La collection du Musée:
*Les crèches de l'Oratoire
Saint-Joseph du Mont-Royal*

Tous les jours, 10 h à 16 h 30 [\$]

JE ME SOUVIENS

Il y a cent ans, avait lieu la bénédiction de la pierre angulaire de la basilique de l'Oratoire Saint-Joseph du Mont-Royal, le 31 août 1924. Un jalon important dans l'histoire du sanctuaire! Le début d'une grande aventure marquée par la foi, la persévérance et le soutien populaire indéfectible.



DES COMMUNAUTÉS EN PÈLERINAGE

Messe spéciale pour le mois du patrimoine philippin

Notre héritage, être des pèlerins de l'amour

Vendredi 7 juin, 18 h 30,
basilique (en anglais)

Pèlerinage annuel de la communauté haïtienne

En l'honneur de Notre-Dame du Perpétuel Secours, Patronne d'Haïti

Chapelet et exposition
du Saint-Sacrement dès 16 h
Messe présidée par
P. Bernard Antoine, c.s.c.



Samedi 29 juin, 17 h 30,
basilique (en français et en créole)

HOMMAGE À UN AMI, UN FRÈRE, UN SAINT

Août, mois de saint frère André *Né Alfred Bessette, le 9 août 1845*



Photo: André Charron, c.s.c.

Visitez notre site web pour connaître toutes les activités! www.saint-joseph.org

Pèlerinage annuel à Mont-Saint-Grégoire

Lieu de naissance de saint frère André

Messe à l'église paroissiale de Mont-Saint-Grégoire à 11 h

Dîner à la cabane à sucre à 12 h 30
[\$ – réservation obligatoire]

Prière au monument de saint frère André à 14 h 30

35 \$ transport en autobus et repas inclus
Départ de l'Oratoire à 9 h, retour à 16 h 30

Dimanche 25 août – BILLETS EN VENTE AU BUREAU D'INFORMATION ET DE BÉNÉDICTION DE L'ORATOIRE OU AU 514 733-8211 poste 2795



3800, CHEMIN QUEEN-MARY
MONTRÉAL QC H3V 1H6
514 733-8211
WWW.SAINT-JOSEPH.ORG

L'Oratoire Saint-Joseph du Mont-Royal est une œuvre de la Congrégation de Sainte-Croix



Production : Service des communications
Caron Communications graphiques | Transcontinental